

福竜丸だより

都立・第五福竜丸展示館二ユース



発行
(財)第五福竜丸平和協会
〒136 東京都江東区
夢の島3-2
都立第五福竜丸展示館内
電話 03-3521-8494

わが協会が第五福竜丸を展示して、核実験被害の恐ろしさを宣伝し教育しているのは、核兵器の完全な廃絶を願つてのことにはかならない。

展示館は職員の献身的な努力とあいまって、年々見学者が増加し、所期の目的を果たしつつある。しかし、現状で十分とはいえないであろう。核兵器廃絶の国内、国際世論は、最近のフランス、中国の核実験を契機に急速に高まっている。この機に協会も一段と活動力を強化して核兵器廃絶に貢献すべきであろう。私たち理事は、決意を新たにしてこの難事業に取り組まなければならぬ。

広島・長崎の被爆者と核実験被曝者の連帯

廃絶運動は、核戦争被爆と核実験被曝の残虐、悲惨を原点とも、再びこの悲惨を人類に与えてはならぬことを世界の人民に広く理解してもらうことを原点とする。

諸悪の根源は核兵器にあり

松井康浩

われが協会が第五福竜丸を展示して、核実験被害の恐ろしさを宣伝し教育しているのは、核兵器の完全な廃絶を願つてのことにはかならない。

展示館は職員の献身的な努力とあって、年々見学者が増加し、所期の目的を果たしつつある。しかし、現状で十分とはいえないであろう。核兵器廃絶の国内、国際世論は、最近のフランス、中国の核実験を契機に急速に高まっている。この機に協会も一段と活動力を強化して核兵器廃絶に貢献すべきであろう。私たち理事は、決意を新たにしてこの難事業に取り組まなければならない。

広島、長崎では各一発の原爆によって両市は人も物も壊滅した。これは非戦闘員を殺生したり、学校、寺院、病院を攻撃してはならないという国際法に違反する行為であった。

核実験は、実戦において核兵器を効果的に使用することを目的として行われる。アメリカのネバダ、旧ソ連のセミパラチンスクでの被曝者は、何百万人もいると報告され、原水爆禁止世界大会では、広島、長崎の被爆者と実験被者が連帯して核廃絶と被害者救済のために闘うことが決議された。

ビキニの核実験は、第五福竜丸をはじめ地元住民など広範かつ致命的被害を及ぼし、人に対してのみならず環境の破壊もすさまじく、核兵器は人類と共存できないことを事実をもつて証明している。

これに対する評価は、国際司法裁判所への期待度の大小によって、かなり分かれているが、核兵器を肯定したもののではなく、その廃絶に向けて努力する責任があると宣言したことを、今後の運動に活用すべきであろう。

活用すべき国際司法裁判所の衝撃的意義
国際世論の高まりの中での、核兵器の

五〇年にわたる核軍拡競争によって、一度核戦争となれば、人類は絶滅し、地球は破滅するという現状にある。巨額な経費をともなうためソ連は崩壊し、アメリカも国家財政を大赤字にして国民生活を圧迫している。しかるにアメリカ政府は、沖縄を核基地として強化し、これをもつて世界を支配しようとして、日本政府もこれに従っている。わざら決起のときであるう。(協会理事)

裁判官たちだった。日本の裁判官には、被爆者として裏切られた思いだ。まさに、その恐ろしい核を持つ国指導者たちによって、時代遅れの国際法も左右されている。核兵器廃絶は世界中のだれもの願いだ。地球規模で、人類の平和を考える国際司法裁判所に早く生まれ変わってもらいたい。

八月六日、私は広島で開かれた「原水爆禁止」一九九六年世界大会に出席し、閉会式の中で、ビキニ被爆者の苦しみを訴えた。そして、世界の被爆者が手をつなぎ、心も運動も一体となって世界の運動として発展させたいと宣言した。

この日、私は広島到着早々に睡然とする事にであった。乗ったタクシーの運転手は、私たちが世界大会に参加する者と知つてのこと

九月二十三日(月・秋分の日)、第五福竜丸展示館でつぎのよう
な催しがもたれます。ご参加下
さい。

● 第5回平和を語る第五福竜丸
の集い(第五福竜丸で平和を
語る会主催)
午前10時30分～12時。午後1時
30分～3時の二回。お話、語り、

案内

だと思う。「被爆者」という人たちには、被爆者手帳や、そのうえ月々三万円もの手当でも貰っている。その三万円を積み立てて海外旅行にいっている（人もいる）んだから……」その言葉は、胸に突き刺された。私たちも見舞い金をもらつたとき、陰でさんざん言われた。そして、久保山すずさんが、この娇みに一番悩まされてきた。四〇年も、核兵器の恐ろしさや歿絶を訴え続けてきても、実らない理由の一つを見た思いだった。しかし、そんな偏見や好みの眼にじけて、うじうじしてしまったらおしまい。平和運動も何もできやしない。命を取られた九人の仲間たちにも申し訳がない。私は、命あるかぎりその責任を追及し、訴え、平和を求めていくつもりだ。

紙芝居、絵本読み聞かせ、コーラス、愛と平和の歌朗唱など。
●第16回久保山忌句会（新俳句人連盟ほか句会実行委員会主催）午前10時、展示館集合、ビデオ「廃船」観賞、見学、句作。午後1時より句会と懇親会（江東文化センター）

(東京原水協・江東区原水協主催)
午前10時半、展示館集合、大石
又七さんを囲む集い、展示館前
広場で記念集会、講演、うたご
えなど
●久保山愛吉さんを追悼する会
(平和と軍縮をめざす全国連絡
会主催)
学習集会を予定

親のしつけ、学校教育が平和を左右する大切な基だと思う。
第五福竜丸展示館の担当役割も、ますます大きくなつて来ているよう思う。（ビキニ被爆者・元第
五福竜丸乗組員）

久保山すずさんは、被爆者の事
という立場なのに、その大きな歎
みの渦にまきこまれながら一人で
歯を食いしばり頑張ってくれた
病床についたとき、「私なんかが
話すより、実際にその重い体験をした
福童丸の乗組員の方がよほど
適しているし、そうしてほしい」と
本音をもらしたそうだ。まったく
くそのとおりだと思う。申し訳な
い。しかし、こうも言つたそ�だ
「東京で大石さんが若い人たちや
第五福童丸展示館を訪問する人た
ちに、ピキニの体験を話していく
ていると聞いたときは、本当に嬉
しかったですよ。重い肩の荷を半
分降ろしたような気分でした。ほつ
としましたよ」。

さいわい、東京・夢の島に第五
福童丸が残り、心ある人たちが大

切に守ってくれている。そして今は沢山の人が訪れ、ビキニ事件や水爆の恐ろしさを学んでいく特に、これから若い子供たちに核兵器の恐ろしさを知つてもらうよう微力ながら私もお手伝いしたい最初は、何も知らないで来る学生たちも、話を聞いて皆びっくりする。そしてのめり込み行動に移す、グループからクラスへ、それが学級学校へと発展していく。最近出会った、神奈川学園中学校、山梨県女子短大の生徒たちもそのいい例だ。神奈川学園中学校の文化祭には沢山の著名人が集まつた。核をテーマに第五福竜丸を取り上げたクラスの展示には、ワシントンポストの記者や、新聞テレビ、田中真紀子元科学技術庁長官の返事の手紙なども出ていた。しつかり

市民の大集会でウイーン宣言を発表 —パグウォッシュ会議の発足と発展(4)—

小川岩雄

「科学者は専門的知識があるのことで、科学的発見がもたらす危険と約束にいち早く気付くことができます。ですから科学者には現代の最も差し迫った問題について発言する特別の資格と責任があります。」

一九五八年九月二十日、オーストリアで開かれた第三回パグウォッシュ会議の最終日の午後、首都ウィーンの公会堂を埋め尽くしたおよそ一万人の市民を前に、湯川秀樹博士ら十人の高名な科学者がこもごも長文の宣言の要所要所を読み上げたとき、聴衆の熱狂的な拍手が会場を揺るがし、いつまでも鳴り止まなかつた。聴衆の最前列には終始熱心に耳を傾けるシェルフ大統領の姿があつた。

自分たちの研究の成果が生み出した核兵器による人類破滅の危機を何とかして避けようと、努力を続けてきた科学者たちの熱い思いが、ついにこれほど多くの市民や

学時代を生きる道、科学技術での国際協力、科学者の社会的責任など、はるかに具体的で広範囲に渡っていた。

こうした討論や過去二回の会議の成果などを踏まえ、予め用意された声明文（「ウイーン宣言」）案が詳細に検討され、最終案がシラード博士を除く全員の一致で採択された。

余談だが博士は第一回以来「棄式、その後公会堂で宣言の発表会を行つた。

日本からは湯川、朝永両博士のほか、坂田昌一（理論物理学）、三宅泰雄（海洋化学）の両博士、および筆者の五人が参加したが、四博士はみな亡くなり、当時を語るのは筆者一人となつた。なお三宅博士はビキニ事件後、「死の灰」の調査や第五福竜丸の保存運動に献身的に尽力し、当協会の初代会長を長く務めた方である。

こうした大型の会議の開催に当つて先ず問題になつたのは費用の調達だったが、幸いオーストリアのケルナー財團や米ソなど各方面の厚意で何とか解決し、一二〇カ国から七十人の科学者（同伴の夫人などのオブザーバーも含む）が、ついにこれほど多くの市民や

局員などを含めると一〇一人）が参加して、九月十四日から二十日まで、盛大に開催することができた。

会場には、夏は快適なりゾート地、冬は名門のスキー場として有名なチロルのキツツビューエルのグランドホテルを借り切つて十九日まで合宿した後、ウイーンに移り、古風なアカデミーの講堂で大統領やラッセル卿も参列して閉会式を行つた。

日本からは湯川、朝永両博士の誕生日パーティーで祝辞を述べた代表が、「シラード博士を除く全員でお祝い申し上げます」と結んで大笑いになつたりした。

会議は、核兵器の問題をはじめ科学の進歩がもたらすさまざまな社会的問題について、総合的、一般的な討論をしようとするものであった。また、会議の今後の運営や活動方針についても協議が行われた。

こうした大型の会議の開催に当つて先ず問題になつたのは費用の調達だったが、幸いオーストリアのケルナー財團や米ソなど各方面の厚意で何とか解決し、一二〇カ国から七十人の科学者（同伴の夫人などのオブザーバーも含む）が、ついにこれほど多くの市民や

一九九六年の夏に

大石又七

同僚久保山志郎さんの死を悼む

台風十二号が九州上陸をうかがつていた八月十二日夕刻、相良町の小塚博さんから、あわただしい電話が入つた。岐阜県の大垣市にいる久保山愛吉さんの甥・久保山志郎さんが亡くなつたという知らせだ。「またか」「やはり」「くやしいなあ」何度も心を繰り返さなければいけないのだ。第五福竜丸だけでも、これで犠牲者は三人中九人になる。言い様もない寂しさと、哀れな仲間たちの人間を悼まずにはいられない。まるで私たち元乗組員は、仲間を送るために付き合つてきていたようなのだ。志郎さんも長いこと肝機能障害で苦しんできた。私より三つ年上で六五歳。何年か前にも放医研で一緒に検査を受けたことがある。その時は元氣そうで、肝臓がんの俺のほうがきっと先にいくなと思っていた。今年も広島では五、〇三〇人、長崎では二、六九一人という被爆

者が、公けの手で手厚く葬られた。

原爆被爆者は、被爆者援護法、被

爆者手帳などでも守られている。

なのにビキニ被爆者は何なんだろ

う。私たちも原爆被爆の八〇〇メー

トル距離の放射線を浴びせられた

というのに、日米の政治決着で、

私たちの方は四〇年前に後遺症も

治り、すべて決着づみだとでもい

うのだろうか。治つたというなら、

その証しを私は知りたい。被爆の影響はないと言ひながら国の予算

でデーターだけは取りつづけてい

る。それでいて病気がみつかって

も治療はない。あまりにも勝手

で無責任な仕打ちだと思う。発病

は自分の不注意だなどと言われて

仲間たちは死んでいった。そんなばかな、被爆さえしなきゃ、このように九人も同じ病気で早死するはずがない。

志郎さんも、みなと同じように

第五福竜丸で一年。被爆入院で一

だつたが、その後は被爆者として長い付き合いをしてきた。こここにいたっては、残念このうえない

この夏、私は長崎と広島をあいつで訪れた。七月一日、私は朝五時起きをして、迎えの車に乗せてもらい稻佐山に登つた。遠く、山々の間を朝もやが流れ、そこに幽玄を思わせる静かな灰色の世界があつた。眼下には、長崎の町がパノラマとなつて横たわっていた。それは見事な絵画だった。沖には、小さな島々と共に軍艦島（端島）、手前湾口には、かつての軍國の象徴、戦艦武藏などを生み出した三菱造船所も見えた。「山の手中腹のあの小さな森、あの頭上五〇〇メートルのところで原爆は炸裂したんです」長崎滞在中、私のそばでずっと世話ををして下さった、長崎原水協事務局次長の古木泰男さんは言った。うつとりと見ていた景色は、一瞬にして地獄絵に変わり、あの日の人々の泣き叫ぶ声や、焼けただれ、さまざま

司法裁判所が、核兵器使用に対する勧告的意見をだした。私は、これには大変不満だ。裁判官には、こういうところを先に見てもうらうべきだと思った。核兵器は法律も地球も破壊してしまうというのに、鉄砲で戦う時代の考え方だ。古きがる。十四人の裁判官の中には日本人も加わっている。被爆国日本の惨状を訴えるには絶好の機会なのに、訴えたのは核を持たない国や、経済的に貧しい後進国の別の